
блюдательная и вычислительная астрофизика» 
(руководитель И.Г. Коваленко).

ВолГУ стал одним из 54 призеров открытого 
публичного Всероссийского конкурса образова-
тельных учреждений высшего профессионально-
го образования на звание «Вуз здорового образа 
жизни», прошедшего в Воронеже в рамках вто-
рого Всероссийского форума студентов «Мы – за 
здоровый образ жизни!».

В этом году в конкурсе принимали участие 
более чем 200 высших учебных заведений 
России, в которых обучаются почти 5 миллио-
нов студентов. Эксперты оценивали условия, 
созданные руководством учебных заведений 
для вовлечения студентов в оздоровительную и 
спортивную деятельность. Учитывались не толь-
ко такие показатели, как состояние здоровья сту-
дентов и сотрудников вуза, наличие собственной 
спортивной базы, охват студентов и педагогов 
занятиями физической культурой, но и прове-
дение вузом физкультурно-оздоровительных 
мероприятий и соревнований, организация 
санитарно-курортного лечения и медицинского 
обслуживания при вузе, здоровьесберегающая 
деятельность, пропаганда здорового образа 
жизни и многие другие.

Студенты ВолГУ М. Свинкина, И. Филоненко 
и А. Маликов 28 – 29 апреля приняли участие в 
Первом международном студенческом форуме 
«РИТМ» (Развитие. Интеллект. Труд. Молодость.), 
прошедшем на базе Санкт-Петербургского госу-
дарственного медицинского университета имени 
академика И.П.Павлова и Санкт-Петербургского 
государственного университета экономики и 
финансов. Цель форума – объединение ведущих 
представителей студенческого сообщества, до-
бровольческого движения, государства, бизнеса 
и общественных организаций для обеспечения 
скоординированной работы по реализации 
приоритетных задач в области образования, ста-
новления волонтерского движения, пропаганды 
здорового образа жизни в студенческой среде.

Подведены итоги межвузовского конкурса 
«Юридические головоломки – 2011». Активное 
участие в нем приняли студенты ВолГУ, ВАГС, 
ВИЭСП, Юридического института. Победителем 
стал студент юридического факультета ВолГУ 
Сергей Голиков (Ю-062). Оценивались не только 
правовая грамотность и аргументация ответа, но 
и творческий подход к решению юридических 
проблем. И в номинации «За креативность» по-
бедила Юлия Марикова (А-102).

ВолГУ посетил квестор Европарламента 
Иржи Машталка. 6 мая господин Машталка при-
нял участие в церемонии открытии Дня Европы, 
которая состоялась в Центре славянских языков 
и культур ВолГУ. Для студентов и сотрудников он 
прочитал лекцию под названием «Перспективы 
сотрудничества России и Евросоюза на постсо-
ветском пространстве».

Следите за новостями на www.volsu.ru.
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анна МаТВЕЕВа

Старинная мудрость гласит, что легко 
порвать одну ниточку и невозможно – 
канат, состоящий из множества ниточек. 
Так и люди: одному сделать что-то сложно, 
но если встретились единомышленники, 
то их уже никто не остановит. Именно 
так – благодаря усилиям многих – стало 
возможно, что Фонд целевого капитала 
ВолГУ превысил минимально допустимую 
отметку. 

Наибольший объем средств поступил на рас-
четный счет фонда в апреле – мае 2010 года 
и в феврале – марте 2011 года. Первая волна 
связана с пожертвованиями, которые делали 
выпускники ВолГУ в честь 30-летия alma mater, 
вторая – с перечислениями от сотрудников вуза, 
которые откликнулись на призыв администра-
ции внести вклад в ФЦК.

– Пожертвования в Фонд целевого капитала, 
– отмечает ректор ВолГУ О.В. Иншаков, – яв-
ляются формой проявления активного граж-
данского общества. Когда каждый понимает, 
что развитие образования и науки – это дело 
его чести и совести. Когда каждый вносит свой 
пусть даже небольшой вклад в формирование 
фонда. Это говорит о том, что он понимает 
значимость для вуза эндаумент-фонда и готов 
участвовать в будущем успехе университета. И 
нас не может не радовать тот факт, что многие 
откликнулись на просьбу внести пожертвования 
в ФЦК, который обеспечит будущее стабильное 
развитие ВолГУ.

Пожертвования в ФЦК ВолГУ внесли более 
600 студентов, сотрудников, преподавателей, 
выпускников и друзей ВолГУ, 16 организаций 
региона. Наибольшие средства поступили на 
счет эндаумента ВолГУ от ООО «Волма», от 
ОАО «Газпром», ООО «Дора» и ООО «Лукойл-

Высокий уровень научных исследований, 
выполняемых на кафедре теоретической физики 
и волновых процессов, в 2011 году был вновь 
отмечен целой серией выигранных грантов. В 
дополнение к шести научно-исследовательским 
проектам, финансируемым РФФИ и министер-
ством образования и науки РФ (5 контрактов 
ФЦП «Научные и научно-педагогические кадры 
инновационной России» на 2009-2013 годы) 
решением РФФИ поддержаны еще шесть 
заявок на выполнение инициативных научных 
исследований.

Это гранты РФФИ «Микроскопические меха-
низмы быстрых реакций переноса заряда и их 
спектральные проявления» (руководитель А.И. 
Иванов); «Интегрированная распределенная ин-
формационная система для атмосферных наук» 
(руководитель К.М. Фирсов); «Исследование 
особенностей динамически обусловленной моле-
куляризации межзвездного газа» (руководитель 
И.Г. Коваленко). Выиграны также совместные 
гранты РФФИ-АВО: «Химия и динамика молеку-
лярного газа в межзвездных облаках» (руководи-
тель И.Г. Коваленко); «Потоки коротковолновой 
и длинноволновой радиации над территорией 
Волгоградского региона» (руководитель К.М. 
Фирсов); «Математическое моделирование 
взаимосвязанных электромагнитных процессов 
и процессов тепломассопереноса в рабочих 
камерах СВЧ устройств для термообработки 
влажных материалов» (руководитель Б.Н. Си-
пливый). Средний объем одного гранта более 
400 тысяч рублей.

Кроме этого, выигран конкурс на право за-
ключения Госконтракта с Минобрнауки в рамках 
ФЦП «Научные и научно-педагогические кадры 
инновационной России» на 2009-2013 годы по-
исковые научно-исследовательские работы по 
лоту шифр «2011-1.4-508-008» «Проведение 
поисковых научно-исследовательских работ в 
целях развития общероссийской мобильности 
в области физики и астрономии» по теме: «На-

В рамках Научной сессии на факультете математики и 
информационных технологий ВолГУ с 20-го по 23-е апреля 
прошел научный семинар-совещание «Сети в анизотропных 
пространствах». В его работе принял участие Валерий Васильевич 
Козлов, академик, вице-президент Российской академии наук, 
директор математического института им. В.А. Стеклова РАН, 
заведующий кафедрой дифференциальных уравнений механико-
математического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова.

Валерий Васильевич впервые посетил Волгоградский государственный университет, но 
оказался хорошо знаком и с математиками ВолГУ, и с теми научными направлениями, ко-
торые развиваются на факультете: школы геометрического анализа и дифференциальных 
уравнений волгоградских ученых наиболее продвинуты и хорошо известны не только в 
нашей стране, но и за рубежом.

– Математиков не так много, поэтому очень важно, чтобы между представителями разных 
вузов, городов налаживалось более тесное научное сотрудничество, которое будет особенно 
полезно молодым ученым – только совместными усилиями можно развивать и продвигать 
математические направления. Это необходимо еще и потому, что, как бы ни были сильны 
фундаментальные исследования, сегодняшняя система финансирования требует конкретных 
результатов, а математикам порой сложно доказать важность своих исследований. С одной 
стороны, математика нужна всем, а с другой – практическое воплощение математических 
исследований реализуется в основном через прикладную математику и информационные 
технологии. Но тем не менее мы продолжаем работать, и уже в конце мая ученые ВолГУ 
представят свои исследования на конференции в МГУ. Будем с нетерпением ждать волго-
градских коллег. Хочу пожелать всем ученым ВолГУ ярких достижений, а молодым ученым 
– определить тот круг проблем, который произведет должное впечатление, и направить все 
силы своего молодого, пытливого ума на их воплощение!

Нижневолжскнефтепродукт». Крупные суммы 
были перечислены М.В. Зимовцом, Р.С. Беко-
вым и К.А. Щекаротуриным. Причем вносились 
средства не только непосредственно в целях 
формирования фонда, но и на административ-
ное управление им. 

Фонд станет для университета гарантией 
финансовой стабильности, научного, образо-
вательного, инновационного развития. Однако 
формирование фонда – только первый шаг на 
этом пути. Все полученные средства – целевой 
капитал – неприкосновенны, они инвестируются 
в акции, облигации, паевые фонды, валюту, не-
движимость и другие инструменты, так обеспе-
чивается постоянный прирост. Вуз имеет право 
использовать для финансирования различных 
программ только инвестиционный доход. 

Страной победившей благотворительности по 
праву считаются Соединенные Штаты Америки: 
доля благотворительных перечислений здесь 
составляет 2% ВВП страны. Здесь эндаумент-
фонды в вузах, колледжах и школах развива-
ются уже более 350 лет. Не удивительно, что 
самые крупные из них составляют миллиарды 
долларов – это Гарвардский эндаумент-фонд 
($25,7 млрд), фонд Йеля ($16,3 млрд), Стэн-
форда ($12,6 млрд) и Принстона ($12,6 млрд). 
В Европе этот процесс активизировался около 
15-20 лет назад. 

В нашей стране закон о формировании 
эндаумент-фондов при вузах принят в конце 
2006 года, тогда появились первые фонды. 
Самый крупный из них на сегодняшний день 
– эндаумент МГИМО. Большую помощь в его 
создании оказывают известные выпускники: 
Владимир Потанин, Алишер Усманов и Фаттах 
Шодиев. Они поддерживают университет уже на 
протяжении 15 лет. После создания эндаумент-
фонда они внесли в него по 125 млн. рублей и 
взяли обязательство по итогам каждого года 
удваивать все другие пожертвования, пока 

эндаумент не достигнет миллиарда рублей. За 
тремя крупнейшими филантропами последова-
ли и другие выпускники. В результате размер 
целевого капитала эндаумента МГИМО в на-
стоящее время превышает 500 млн. рублей.

Механизм эндаумент-фондов доказывает 
свою эффективность, поскольку обеспечивает 
вузам долгосрочный стабильный источник 
финансирования значимых образователь-
ных, научных и других программ. В ведущих 
американских университетах поступления из 
эндаумент-фондов составляют 25-45% доходов 
бюджета. 

Чтобы доход от инвестирования приносил ощу-
тимые плоды, по оценке специалистов МГИМО, 
эндаумент-фонд должен составлять порядка 3-4 
млрд. рублей. Напомним, что основной капитал 
остается неприкосновенным, доход вуза состав-
ляет прибыль от инвестиций. Так, если годовой 
прирост эндаумента сверх инфляции составит 
5% (принятый в мировой практике долгосрочный 
ориентир, позволяющий осуществлять мало-
рисковое инвестирование целевого капитала), 
целевой капитал в 1 млрд рублей позволит 
передавать в вуз без потери реальной стоимости 
капитала всего 50 млн. рублей, т.е. из каждых 20 
рублей, привлеченных в эндаумент, вуз сможет 
использовать только 1 рубль. 

Таким образом, перед руководством ФЦК 
встает задача непрерывного привлечения в 
фонд денежных средств, что позволит увели-
чить инвестиционный доход, а значит и развитие 
университета. Таков механизм фандрэйзинга. 
Наиболее развиты схемы привлечения благо-
творителей и друзей вузов, конечно, в США. На 
эту систему стоит ориентироваться и россий-
ским вузам и культивировать лучшие практики, 
безусловно, с поправкой на отечественные 
условия. 

Главными благотворителями для вузов яв-
ляются его выпускники. Американские вузы 

на протяжении десятилетий выстраивали от-
ношения, развивали сотрудничество в рамках 
организаций, объединяющих выпускников, и, 
вовлекая максимально возможное их число, 
таким образом увеличивали годовой объем 
поступлений в эндаумент. Ежегодно пожертво-
вания в эндаумент-фонд Принстона вносят 55-
60% (!) выпускников. Этот фонд лидирует и по 
отношению размера целевого капитала к числу 
студентов – более 2 млн. долларов. В ВолГУ эта 
цифра пока равна около 250 рублей. 

Зарубежные фонды регулярно проводят благо-
творительные кампании для сбора средств. Они 
по своей сути напоминают полномасштабные во-
енные или политические кампании, сочетающие 
множество стратегий для достижения желаемого 
результата. На подготовку к подобным акциям 
уходит не меньше 1,5 – 2-х лет. Амбициозные 
цели, которые должны быть достигнуты в стро-
го обозначенные сроки, активизируют усилия 
руководящего состава, сотрудников, студентов, 
выпускников вуза, добровольцев и благотво-
рителей. Успех таких акций напрямую зависит 
от эффективного менеджмента и опирается на 
культуру благотворительности, которую пред-
стоит воссоздать в России. 

В нашей стране благотворительность также 
имеет свою специфику. Факты из истории 
дореволюционной России, и в частности 
Царицына, свидетельствуют, что благотвори-
тельность была в почете у предпринимателей, 
«владельцев заводов, газет, пароходов». Они 
действительно не только думали о будущем, 
но участвовали в создании «светлого завтра» 
для многих жителей. Почетные жители Цари-
цына В.Ф. Лапшин, А.А. Репников, В.М. Миллер 
регулярно жертвовали средства на учебные 
заведения, за что пользовались уважением со 
стороны жителей.

ВолГУ на правах первопроходца в плане 
создания эндаумента в городе предстоит проло-
жить дорожку к новой модели взаимодействия 
с обществом. Это обеспечит высокий уровень 
образования, научных исследований и, соот-
ветственно, блестящую квалификацию своих 
выпускников, которые в свою очередь будут 
участвовать в жизни вуза. 

кУрСиВ

Дело чести и совести каждого

Математика требует 
научного сотрудничества

Марина ПриПиСнОВа

гОСТиная
ЧТО нОВОгО?

16 мая после про-
должительной болезни 
ушел из жизни Влади-
мир Васильевич Кучма 
(1938 – 2011), доктор 
юридических наук, про-
фессор кафедры теории 
и истории права и госу-
дарства юридического 
факультета  ВолГУ, По-

четный работник высшего профессиональ-
ного образования Российской Федерации.

Владимир Васильевич навсегда останет-
ся в памяти коллег, друзей, учеников как 
блистательный ученый и педагог, человек, 
всегда верный своим принципам, требова-
тельный к себе и окружающим, интелли-
гентный, внимательный к людям. Скорбим 
о его кончине и выражаем соболезнования 
родным и близким.


